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Aleixo’s Churrascaria
Associação Comercial de Itapetininga
Auto Escola Barros
Buffet Granfina
Clube Venâncio Ayres
Colégio Alpis Veredas
Construtora W Curi Ltda
Corte & Stilo - Salão de Beleza
Despachante Madia
Desital - Empresa Homologada Ultragaz
Dr. Mauro Kiochi
Elétrica Malavazzi
Espetacullum Coquetelaria
Estetic House
Fazenda Morungaba
Floricultura Copeflor
FMB - Cursos para Concursos
Franciosi Imóveis
JFI
Lance Produções
Masterserv Controle de Erosão e Comércio Ltda
Natu Vidros
Nisshinbo do Brasil
Organização Bandeirante
Piu Consertos - Som e Acessórios
Rede de Supermercados Pão de Mel
Saf Veículos Ltda
STV - Painéis Digitais de Led
Style
Todeschini - Móveis Planejados
TVI - Canal 99

Homenagens Especiais
Associação Nossa Senhora Rainha da Paz
GPACI - Grupo de Pesquisa e Assistência ao     Câncer Infantil
Dra. Mônica Guarnieri Machado

2013

A Câmara Municipal de Itapetininga apro-
vou, na sessão ordinária de ontem à noite,
um requerimento de autoria do vereador Fer-
nandinho Rosa, solicitando ao Prefeito muni-
cipal e ao Secretario Municipal da Cultura, a
reativação do Memorial Cyro Albuquerque
no Centro Cultural e Histórico de Itapetinin-
ga, localizado na Praça Marechal Deodoro.
No requerimento o autor lembrou que esse
memorial funcionava em duas salas do men-
cionado Centro Cultural, e, sob pretexto de
reforma, foi retirado, não se tendo mais notí-

Solicitada a reativação no
Memorial Cyro Albuquerque

no Centro Cultural

Diantes dos anúncios
feitos pela Prefeitura das
alterações que serão reali-
zadas no transporte públi-
co e a política nacional de
mobilidade urbana.

A Prefeitura irá investir
R$ 1.436.000,00 milhão na
recuperação dos pavimen-
tos da Avenida Peixoto
Gomide, Rua Aristides
Lobo, Avenida Padre Albu-
querque, Avenida Doutor
Coutinho, Rua Virgílio de
Rezende, Rua Dom Stanis-
lau, Avenida Sarutayá.

E pavimentação asfálti-
ca da rua Moacir Armezin-
do Nicoletti. Os recursos
são provenientes de convê-
nio com o Governo Fede-
ral através de uma emenda
parlamentar no valor de R$
1.086.000, 00 milhão e
mais R$ 350 mil do Minis-
tério do Turismo.

Estão previstos ainda em
fase de apresentação de
projetos, no valor de R$
466 mil, através de duas

O Seminário  de  Fo-
mento  Agropecuário, no
último  sábado, no  Recinto
de  Exposições “Acácio de
Moraes  Terra”,sob  promo-
ção  do Sindicato Rural de
Itapetininga,  visando ao  in-
centivo  ao  homem   do
campo,prosperidade  de

Hoje, 17, às  19,30hs.,
na  Capela “Frederico  Oza-
nan”, da  Casa  da  Criança
“São  Vicente  de  Paulo”,
será  celebrada  a  Missa  da
Pastoral  Militar,para  a  qual
todos  são  convidados.

Inscrições também estão
abertas para estudantes que
queiram ingressar em 2014
no Programa de Educação
de Jovens e Adultos

Até o final do mês de
setembro, estão abertas as
inscrições para alunos com
mais de 6 anos de idade in-
teressados em estudar na
rede pública de ensino em
2014. Além de receber no-
vas matrículas para o Ensi-
no Fundamental, o cadastro
também está aberto para in-
gressantes no EJA (Educa-
ção de Jovens e Adultos),
destinado a pessoas que não
tiveram oportunidade ou
não concluíram os estudos
até o Ensino Médio.

Para garantir a vaga, o
responsável pelo aluno deve
comparecer a uma escola e
fornecer nome completo do
candidato, data de nasci-
mento, endereço residenci-
al e telefone para contato. É
recomendável levar a certi-
dão de nascimento e com-
provante de residência.

Seminário  de Fomento
Agropecuário foi  sucesso

economia agrícola,gerando
renda  e  emprego, foi  su-
cesso. O   evento  que  con-
gregou  autoridades, produ-
tores, técnicos, agropecuaris-
tas  e  lideranças da  região,
foi  iniciado às 9  horas, ter-
minando por  volta  das  18
horas. Perto  de  400 partici-

pantes estiveram  presentes,
assistindo  ao  ciclo  de  pa-
lestras  técnicas,com  pausas
para  o  almoço  e  café.No
final, houve sorteio  de  brin-
des  ofertados  por  várias
empresas. Os  detalhes  noti-
ciaremos na  edição  de  sá-
bado.

Prazo para matrícula no Ensino
Fundamental na rede pública vai até dia 30

Hoje missa  da  Pastoral  Militar

Os resultados da chama-
da escolar serão divulgados
no período de 18 a 29 de
novembro. No caso dos alu-
nos que cursam a pré-escola
pública, a divulgação será na
escola de origem. Os ingres-
santes no Ensino Fundamen-
tal ou aqueles que cursarão
os demais anos/séries, que
não frequentam a rede públi-
ca atualmente, poderão con-
sultar a matrícula na unidade
em que o cadastramento foi
efetuado.

Em uma próxima etapa,
serão abertas as inscrições
antecipadas para o Ensino
Médio. Para os alunos que já
frequentam a rede pública, o
recadastramento é automáti-
co. O mesmo vale para cri-
anças com idade mínima de
seis anos completos que cur-
saram a pré-escola pública.
Nestes casos, a inclusão é fei-
ta no 1º ano do Ensino Fun-
damental, mediante consulta
aos responsáveis e atualização
do endereço residencial.

Mais de 1,7 milhão serão investidos em
pavimentação e recuperação de asfalto

emendas parlamentares a re-
cuperação do pavimento do
Distrito do Rechã.

O município conseguiu ain-
da uma emenda parlamentar
federal no valor de R$ 500 mil

que deverá ser utilizado na
pavimentação asfáltica de al-
guns bairros carentes da ci-
dade. A intervenção no cen-
tro da cidade está prevista
para a próxima semana.

cia do mesmo. Destacou ainda que o Dr. Cyro
Albuquerque foi uma das mais marcantes per-
sonalidades da história de Itapetininga, tendo
sido Prefeito Municipal, Deputado Estadual por
4 legislaturas, Presidente da Assembléia Le-
gislativa e Secretário de Estado por duas ve-
zes. Fernandinho argumentou também que a
conclusão das atuais reformas do prédio po-
deriam coincidir com essa reativação. Pediu,
finalmente, que dessa inicitiva seja dada ciên-
cia aos filhos do Dr. Cyro, respectivamente,
Rita Albuquerque Altério e Ivan Albuquerque.
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RICARDO FERNANDO
NERY – REPRESENTAÇÕES,
firma estabelecida a Rua Hilda
Matarazzo Delmanto, nº 337,
JD. Shangri-lá, Itapetininga-SP,
CNPJ sob nº 05.673.544/0001-
38, inscrição Estadual
371.198.604.117 e Inscr. Mu-
nicipal sob nº 22.411, declara
para os todos os  fins o extravi-
ode 01 (um) talão de Notas Fis-
cais de Serviços, Série A de nºs
001 a 050, com 3 vias tipo talo-
nário , não utilizado.

C.R. CARVALHO ITAPE-
TININGA-ME, empresa esta-
belecida na Rua Mariana Fa-
biano Alves, nº 139/B, Jardim
Paulista, em Itapetininga/SP,
Inscrita no CNPJ n.º
10.598.433/0001-44, e Inscri-
ção Municipal nº. 26.729, co-
munica que extraviou o seu
Talão de Prestação de Servi-
ços Serie “A” com notas so
nº. 001 à 100 todas em branco.

ALESSANDRO MAR-
QUES ITAPETININGA-ME,
empresa estabelecida na Rua Jose
Candido Ferreira, nº 50, Bairro
Tupi, em Itapetininga/SP, Inscri-
ta no CNPJ n.º 03.347.368/0001-
19, e Inscrição Municipal n.º
21.484,comunica que extraviou o
seu Talão de Prestação de Servi-
ços Serie “A” com notas do n.º
451 à 500.

A EMPRESA FRANCIS-
CO JULIO SGADARI ME,
COM CNPJ Nº 06.315.438/
0001-45 E INSC MUNICIPAL
Nº 23.012, SITUADO NA AV.
JOSE LEMBO Nº 1069- SALA
36 JARDIM BELA VISTA,
PARA FINS DE BAIXA DA
EMPRESA VEM DECLA-
RAR QUE FOI EXTRAVIA-
DOS OS TALOES DE SERVI-
ÇOS SERIE “A” DE Nº 141 A
200 USADOS E 501 A 550
USADOS

O item mais polêmico
é o veto total ao Projeto
de Lei Complementar
200/12, que acaba com a

Congresso pode votar nesta terça-feira
veto sobre multa extra do FGTS

multa adicional de 10%
sobre o saldo do Fundo de
Garantia do Tempo de Ser-

viço (FGTS) do trabalha-
dor demitido sem justa
causa.

A presidente volta a se
reunir com líderes da base
aliada hoje para tratar do
assunto. O governo argu-
menta que o montante ar-
recadado com esse adici-
onal (em torno de R$ 3 bi-
lhões) financia o progra-
ma Minha Casa, Minha
Vida. Para o governo, a
manutenção da multa tam-
bém serve para evitar au-
mento de demissões.

Já a oposição quer der-
rubar o veto. Para o líder
do DEM, deputado Ro-
naldo Caiado (GO), a mul-
ta gera sobrecarga a todos
os empregadores do Bra-
sil. "Nós vamos trabalhar
fortemente para a derru-
bada desse veto da presi-
dente”, disse.

Na reunião dos líderes
da base com a presidente,
o governo pode discutir
uma alternativa apresenta-
da pelo líder do PMDB,
deputado Eduardo Cunha
(RJ), de direcionar o di-
nheiro da multa para o tra-
balhador demitido quando
este se aposentar. Cunha
já apresentou o Projeto de
Lei Complementar 306/
13, que trata do tema.

Segundo o líder do PT,
deputado José Guimarães
(CE), outra opção seria a
extinção gradual da mul-
ta, em um período de qua-
tro anos. "O governo está
discutindo uma alternati-
va, um caminho de diálo-
go com o Congresso. Tan-
to pode ser uma redução
progressiva como pode
ser um fundo que sirva

para futuras aposentadori-
as dos trabalhadores com
contas vinculadas ao
FGTS”, declarou.

Dívidas renegociadas
A maior parte dos itens

vetados refere-se à MP
610/13, transformada na
Lei 12.844/13, e trata de
renegociações de dívidas,
principalmente rurais.
Outros pontos vetados no
projeto de lei de conver-
são da MP são a inclusão
de novas empresas na de-
soneração da folha de pa-
gamento e a transmissão
por herança da licença de
taxista. Este último tema
já foi tratado no relatório
da MP 615/13, aprovada
no último dia 9.

Os parlamentares tam-
bém vão analisar vetos da
presidente Dilma à pro-
posta que inclui servido-
res do IBGE entre os que
desenvolvem atividades
exclusivas de Estado; ao
texto que anistia trabalha-
dores dos Correios que
participaram de greves; e
ao projeto que reconhece
os papiloscopistas, pro-
fissionais das polícias fe-
deral e civil que identifi-
cam pessoas a partir de
impressões digitais e re-
constituições faciais,
como peritos oficiais.

Estão na pauta, ainda,
itens vetados no Estatuto
da Juventude (Lei
12.852/13), como o que
cria a meia passagem no
transporte interestadual
para estudantes entre 15 e
29 anos.

Plenário da Câmara
No Plenário da Câma-

ra, as sessões ordinárias
continuam trancadas pela
urgência constitucional de
três projetos de lei do
Executivo. As matérias
tratam do novo Código de
Mineração (PLs 37/11 e
5807/13), da anistia de
dívidas das Santas Casas
de Misericórdia (PL
3471/12) e da criação da
Agência Nacional de As-
sistência Técnica e Exten-
são Rural – Anater (PL
5740/13).

Crédito para municípi-
os

Também consta da pau-
ta das sessões ordinárias
a Medida Provisória 624/
13, que abre crédito ex-
traordinário de R$ 1,64
bilhão, dos quais R$ 1,5
bilhão para reforçar o cai-
xa dos municípios devido
à diminuição dos repasses
do Fundo de Participação
dos Municípios (FPM).

Outros R$ 148 mi-
lhões serão usados para a
subvenção econômica aos
produtores independentes
de cana-de-açúcar no
Nordeste, beneficiados
pela MP 615/13. Esse di-
nheiro foi realocado com
o cancelamento de igual
valor (R$ 148 milhões)
do fundo do regime geral
da Previdência Social.

A MP, entretanto, não
tranca os trabalhos, pois
seu prazo de trancamento
vence apenas no dia 29 de
setembro.
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* Clínica *Pet Shop

* Banho e Tosa  *Rações

*Medicamentos/Vacinas

Rua Lopes de Oliveira, 125
Centro-Itapetininga/SP

R. Silva Jardim, 724
Fones: 3271-7720 / 3271-

7721 e 3271-7722

Empreendimentos
Imobiliários S/C

Ltda.

Dr. Carlos Alberto do Nascimento
Telefone para Contato (3271 0889)

CROSP-5.209

Rua Alberto Ernesto Güinter, 22 - Rechã - Tel.: 3307-3152
Rua Natal Favalli, 519 - Angatuba - Tel.: 3255-1205
Rua Monsenhor Soares, 1.032 - Centro - Itapetininga/SP

Clínica Geral - Ortodontia - ImplantesClínica Geral - Ortodontia - ImplantesClínica Geral - Ortodontia - ImplantesClínica Geral - Ortodontia - ImplantesClínica Geral - Ortodontia - Implantes

Cirurgias Avançadas

Natação & Fitness

 * Atividades : Natação - Hidroginásti-
ca - Acqua Mix - Musculação
* Programas : Bodypump - Power Jump - Bo-
dycombat , DANÇA DE SALÃO /  Y PILATES
(pilates de solo) / Y RITMOS / ACQUA MIX

Rua Benedito Leonel Ferreira, 71 / Tel: 3373-3535/3511-5174

O governador Geral-
do Alckmin anunciou na
última sexta-feira (13),
o envio à Assembleia
Legislativa de um proje-
to de lei que concede
aumento salarial de 7%
para os membros da Po-
lícia Militar, da Polícia
Civil e da Polícia Técni-
co-Científica. O reajus-
te também será estendi-
do aos agentes peniten-
ciários. Aposentados e
pensionistas das quatro

A partir de segunda-
feira as empresas que
acessarem o Simples Na-
cional receberão um avi-
so para que possam cor-
rigir eventuais erros e in-
consistência nos dados
enviados. O novo pro-
grama da Receita Fede-
ral, que se chama Alerta
Simples Nacional, permi-
tirá a autorregularização
das empresas que estão
no sistema.

Os avisos serão emiti-
dos até o final de outubro.
Na primeira fase serão
emitidos 29 mil alertas

Governo propõe
reajuste salarial de
7% para policiais

categorias também te-
rão o mesmo benefício.
No total, serão benefi-
ciados 172 mil policiais
militares, 53 mil polici-
ais civis e 33 mil agen-
tes  peni tenciár ios .  O
custo para o Tesouro
do Estado será de R$
983 milhões por ano.

Esta é a terceira vez
que o governador Alck-
min concede aumento
salarial acima da infla-
ção do período. Desde

o último reajuste, o índi-
ce oficial de inflação acu-
mulada é 5,66%. Em ou-
tubro de 2011, os polici-
ais tiveram 15% de au-
mento retroativo a julho
de 2011. Em agosto de
2012, o aumento foi de
11%. Com a nova pro-
posta, o reajuste acumu-
lado desde 2011 chega a
36,59%.

O projeto de lei será
enviado ao Legislativo
com pedido de urgência.

Receita cria
autorregularização
para empresas do
Simples Nacional

sobre irregularidades,
com base em cruzamen-
to de dados do Sistema
Integrado de Administra-
ção Financeira (Siafi) com
dados da movimentação
do cartão de crédito por
meio da Declaração de
Operação com Cartão de
Crédito (Decred).

A Receita estima que
a diferença entre o que
é informado na Declara-
ção Anual do Simples
Nacional e o valor cole-
tado de fato pela Receita
Federal chegue a quase
R$ 6 bilhões. Os créditos

tributários a favor dos co-
fres públicos são estima-
dos em R$ 600 milhões.

Atualmente, existem
mais de 3,4 milhões de
contribuintes que optam
pelo Simples, que é um
regime compartilhado de
arrecadação, cobrança e
fiscalização de tributos
aplicável às Microempre-
sas e Empresas de Pe-
queno Porte e que abran-
ge todos os entes federa-
dos: União, estados, Dis-
trito Federal e municípi-
os, administrado por um
Comitê Gestor.

15- 3271 1576
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Auto Escola CFC A E CFC B

Av. Francisco Válio, 438 - Centro- Itapetininga - SP
Fone: (15) 3271-2273

...35 anos de tradição
Curso para renovação de carteira
de habilitação diurno e noturno

CÉU AZUL
ALIMENTOS LTDA

Pessoas portadoras de
 necessidades especiais

Os candidatos devem procurar
a empresa na Rodovia Raposo

Tavares, km 177, ou pelos
e-mails:

marcio.beneton@ceuazul.ind.br
samuel.oliveira@ceuazul.ind.br

CONTRATA
Internet

gratuita WI-FI
Venha conferir!

As escolas públicas de esta-
dos, municípios e do Distrito Fe-
deral que aderiram ao Progra-
ma Mais Educação vão receber
de R$ 3 mil a R$ 9 mil, em cota
única, para investir nas ativida-
des da jornada ampliada e da
educação integral, segundo o
Ministério da Educação. Atual-
mente, 49.581 escolas estão vin-
culadas ao programa. Das uni-
dades, 29.896 localizam-se em
área urbana e 19.684, no cam-
po.

O programa garante aos es-
tudantes do primeiro ao nono ano
a participação em atividades ori-
entadas no turno oposto ao ma-
triculado, além de reforço esco-
lar. As atividades oferecidas são
voltadas para as áreas de meio
ambiente, esporte e lazer, direi-
tos humanos, cultura e artes,
cultura digital, entre outras.

Os valores repassados vari-
am de acordo com o número de
estudantes registrados no Cen-
so Escolar e das atividades cul-
turais, esportivas e de acompa-
nhamento pedagógico escolhidas
no plano de trabalho de cada
unidade. As unidades escolares
com até 500 estudantes recebe-
rão R$ 3 mil; de 501 a mil, R$ 6
mil; com mais de mil, R$ 9 mil.
Os recursos são destinados à
compra de material permanente
e de consumo e à contratação
de serviços necessários ao de-
senvolvimento das atividades.

A destinação dos recursos

Nos dez dias úteis de se-
tembro (1° a 15), as expor-
tações brasileiras somaram
US$ 9,992 bilhões, com
média diária de US$ 999,2
milhões. Pela média, o re-
sultado é 5,1% menor que
o verificado em setembro
de 2012 (US$ 1,052 bi-
lhão).

Neste comparativo, di-
minuíram as vendas de pro-
dutos manufaturados (-
14,9%), em razão de eta-
nol, açúcar refinado, moto-
res e geradores, máquinas
para terraplanagem, auto-
peças, bombas e compres-
sores e pneumáticos. Caí-
ram também os embarques
de semimanufaturados (-
7,7%), com quedas para
alumínio em bruto, ferro
fundido, açúcar em bruto,
ferro-ligas e celulose. Por
outro lado, cresceram as
vendas de básicos (3,1%),
por conta, principalmente,
de minério de cobre, soja
em grão, petróleo em bru-

Segundo ele, tanto o BN-
DES quanto o governo têm
interesse em que haja partici-
pação do crédito privado nos
investimentos em logística.

Os bancos privados têm
condições de responder por
uma fatia de um terço do fi-
nanciamento aos investimen-
tos nas concessões previstas
no Programa de Investimen-
tos em Logística (PIL), de
acordo com previsão do pre-
sidente do Banco Nacional de
Desenvolvimento Econômico
e Social (BNDES), Luciano
Coutinho.

Segundo ele, tanto o BN-
DES quanto o governo têm
interesse em que haja partici-
pação do crédito privado no
PIL. Os bancos também têm
manifestado interesse e, por
isso, essa participação tende
a ser significativa.

"Temos condições de che-
gar a um terço de participa-
ção dos bancos. Temos essa
expectativa. Vamos ver se ela
se confirma", disse Coutinho,
na saída de um seminário da
Associação Brasileira de Pri-
vate Equity e Venture Capital
(Abvcap), no Rio.

Mais cedo, em rápida pa-

Será lançado, esta quar-
ta-feira (18), às 8h, o novo
programa de rádio do
GDF, "Saúde Para Todos",
transmitido para orientar
e dar dicas à população do
DF, na Rádio Cultura, es-
tação 100,9 FM.

"O programa contará
com serviços, debates,
entrevistas com especia-
listas e informações ge-
rais sobre a saúde no DF",
comentou o apresentador
da programação, o radia-

Saúde lançará programa de
rádio para informar população

lista Vinício Aguiar.
O programa estreia

com a entrevista da subse-
cretária de Vigilância à
Saúde, Marília Coelho,
que orientará sobre a va-
cina contra a varíola e o
combate à dengue no DF.

O novo serviço de in-
formação, realizado pela
Assessoria de Comunica-
ção da Secretaria de Saú-
de, será produzido e apre-
sentado por Aguiar, com
apoio técnico da Rádio

Cultura do DF.
A veiculação do con-

teúdo será às quartas-fei-
ras, às 8h, com reprises às
13h e 18h30. A ideia é que
o programa seja retrans-
mitido em rádios comuni-
tárias do DF.

O apresentador, nascido
na cidade do Rio de Janei-
ro, atua há 28 anos em veí-
culos de comunicação,
como a Rádio América do
RJ, TV Globo, TV Câmara
e Record News de Brasília.

Bancos têm condições de
financiar até um terço das
concessões, diz Coutinho

lestra no seminário, Coutinho
destacou que a depreciação
cambial pode ser um desa-
fio, mas deixará a economia
brasileira mais competitiva.

"A depreciação do real
pode ser um desafio de cur-
to prazo, mas o governo não
deixará a inflação sair do
controle e, no fim, quando o
ciclo da política monetária
terminar, teremos um câm-
bio mais competitivo", disse
Coutinho, na apresentação
em inglês, completando que
isso atrairá investimentos
produtivos e fará a econo-
mia brasileira mais eficiente.

Rodovias. Segundo Cou-
tinho, o governo está con-
versando com as empresas
do setor de concessões ro-
doviárias para entender a
falta de interesse no trecho
da BR-262 (Espírito Santo
- Minas Gerais), que seria
leiloado na quarta-feira. O
executivo não quis comen-
tar sobre possíveis causas
para a falta de interesse nem
sobre possíveis mudanças
no modelo de concessão.

A BR-262 seria leiloada
junto do trecho da BR-050
(Goiás), que teve oito con-

sórcios interessados, con-
forme divulgado na última
sexta-feira. "O número é sa-
tisfatório. Oito é um bom nú-
mero", disse.

Para Coutinho, a falta de
interessados não deve mi-
nimizar a importância do
Programa de Investimentos
em Logística (PIL). Ele afir-
mou que o interesse nas
concessões tem sido de-
monstrado nas conversas
com o setor privado, embo-
ra varie de empresa para
empresa.

"Há trechos mais difíceis,
mas não resta dúvida que o
setor privado tem interes-
se", disse Coutinho, sem ci-
tar quais trechos seriam
mais difíceis de conceder.
Segundo o presidente do
BNDES, não há alternativas
para os investimentos em
infraestrutura, além das
concessões.

Coutinho também comen-
tou que, em setembro, o rit-
mo de desembolsos do BN-
DES para empréstimos já
aprovados segue semelhante
ao verificado em julho e
agosto, entre R$ 14 bilhões
e R$ 15 bilhões ao mês.

Setembro está com superávit
de US$ 916 milhões

to, farelo de soja e carne
bovina.

Em relação à média de
agosto deste ano (US$
973,8 milhões), houve alta
de 2,6% nas exportações,
com crescimento nas ven-
das de produtos básicos
(6,4%) e semimanufatura-
dos (2,9%), enquanto de-
cresceram as de manufatu-
rados (-2,4%).

As importações, em se-
tembro, chegaram a US$
9,076 bilhões e registraram
média diária de US$ 907,6
milhões. Com esse desem-
penho, houve retração de
1,1% na comparação com
a média de setembro do ano
passado (US$ 918,2 mi-
lhões). Houve queda, prin-
cipalmente, nas aquisições
de farmacêuticos (-
23,4%), instrumentos de
ótica e precisão (-6,1%),
combustíveis e lubrifican-
tes (-5,7%), equipamentos
mecânicos (-2,4%), e adu-

bos e fertilizantes (-1%).
Na comparação com a

média de agosto deste ano
(US$ 918,1milhões), hou-
ve queda de 1,1%, com re-
dução nas despesas de far-
macêuticos (-27%), veícu-
los automóveis e partes (-
8,8%), adubos e fertilizan-
tes (-4,3%), combustíveis
e lubrificantes (-4,6%), e
instrumentos de ótica e pre-
cisão (-2,9%).

O saldo comercial de
setembro está superavitário
em US$ 916 milhões (mé-
dia diária de US$ 91,6 mi-
lhões). Já a corrente de co-
mércio, nas duas primeiras
semanas do mês, alcançou
US$ 19,068 bilhões (mé-
dia de US$ 1,906 bilhão).
Pelo desempenho diário,
houve redução de 3,2% no
comparativo com setem-
bro passado (US$ 1,970 bi-
lhão) e aumento de 0,8% na
relação com o último agos-
to (US$ 1,891 bilhão).

Escolas públicas que aderiram
ao Mais Educação vão receber

até R$ 9 mil para investir
está na Resolução nº 34/2013
do Fundo Nacional de Desen-
volvimento da Educação
(FNDE), publicada na segun-
da-feira (9) no Diário Oficial
da União.

A mesma resolução desti-
na recursos adicionais a mais
duas ações do programa. Se-
rão atendidas 8.562 escolas que
vão abrir espaço para ativida-
des da comunidade aos sába-
dos ou domingos, feriados ou
férias escolares, num período
de seis meses. O governo fe-
deral repassará mensalmente
R$ 1.088,60 a unidades com
até 850 estudantes; 1.217,20,
com até 1,7 mil; R$ 1.345,80
com mais de 1,7 mil.

Além disso, as 16 escolas
de educação integral que par-
ticipam do projeto Escola In-
tercultural de Fronteira rece-
berão recursos adicionais para
desenvolver atividades de in-

tercâmbio cultural e intensifi-
car e melhorar o ensino bilín-
gue. Os valores serão empre-
gados na aquisição de materi-
al literário, didático-pedagógi-
co e de consumo, no serviço
de transporte de professores e
alunos, em equipamento e mo-
biliário. Escolas com até 400
alunos receberão R$ 15 mil; de
401 a 800, R$ 20 mil; acima de
800, R$ 25 mil.

Os recursos serão deposi-
tados em conta específica,
aberta pelo fundo na agência
bancária em que a escola re-
cebe as verbas do Programa
Dinheiro Direto na Escola
(PDDE).
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Depois da ausên-
cia de interessados
em um dos trechos
da primeira rodada
de leilões de rodo-
vias do governo fe-
deral,  executivos
reforçam o alerta
sobre os próximos
lotes do pacote. Se-
gundo eles, especi-
almente a segunda
rodada e um lote da
terceira correm ris-
co de não atrair in-
vestidores.

A entrega de pro-
postas para a pri-
meira rodada de
leilões de rodovias
ocorreu na sexta-
feira,  na
BM&FBovespa. A
BR-262 (que vai de
Minas Gerais ao
Espírito Santo) não
teve nenhum inte-
ressado. A BR-050
(em Goiás e Minas
Gerais) atraiu oito
propostas, de con-
sórcios de EcoRo-
dovias,  Invepar
com Odebrecht, Tri-
unfo, Arteris, CCR,
Queiroz Galvão, Fi-
dens e Consórcio
Planalto (com vári-

A Organização para a
Alimentação e a Agri-
cultura (FAO) alertou a
comunidade internaci-
onal nesta segunda-fei-
ra (16/9) sobre a ame-
aça dos vírus da gripe
aviária H7N9 e H5N1,
devido à proximidade
da temporada das gri-
pes. "Devemos manter
uma vigilância cons-
tante", disse o diretor
do departamento de
Veterinária da FAO,
Juan Lubroth, em reu-
nião conjunta com a
Agência dos Estados
Unidos para o Desen-
volvimento Internacio-
nal (cuja sigla em in-
glês é Usaid), a Orga-
nização Mundial de
Saúde (OMS) e a Orga-
nização Mundial de
Saúde Animal (OIE).

Leilão 'vazio' cria alerta para
próximos lotes de rodovias

as empresas).  A
abertura dos envelo-
pes ocorre na próxi-
ma quarta-feira (18),
também na bolsa.

A BR-101 (na
Bahia) é a próxima
do cronograma e já
teve até o edital pu-
blicado, com leilão
marcado para 23 de
setembro.  O lote
apresenta - segundo
as empresas - risco
de demanda e cons-
trução. Além disso,
o edital também pre-
vê a presença do De-
partamento Nacional
de Infraestrutura de
Transportes (Dnit), o
que é uma preocupa-
ção dos grupos espe-
cializados.

Na BR-101, con-
forme o edital, o go-
verno ficará respon-
sável pela duplica-
ção de 221 quilôme-
tros na rodovia. A
concessionária terá
que duplicar outros
551 quilômetros em
cinco anos. O gran-
de receio é que um
eventual atraso na
duplicação das obras
sob responsabilida-

de estatal diminua a
quantidade de usuári-
os na estrada. Essa
seria a segunda roda-
da de leilões.

A terceira rodada,
com leilão previsto
para 21 de novembro,
também causa preo-
cupações. Segundo
fontes ouvidas pelo
Valor, os estudos de
demanda e investi-
mento feitos pelo go-
verno foram superfi-
ciais. A BR-151, en-
tre Tocantins e Goi-
ás, tem demanda real
"bem inferior" à pro-
jetada.

Os grupos dizem
que o governo já foi
avisado sobre os
problemas dos próxi-
mos lotes. Mas sobre
a BR-262 e sua sur-
presa para o governo,
alguns relatam que foi
gerado um excesso de
confiança por parte
de grupos de conces-
são - que se diziam
estar fortemente inte-
ressados na rodovia,
mas acabaram não en-
tregando proposta.
"Se outro achou inte-
ressante, evito ficar

falando que tem algo
de errado na mode-
lagem", diz um exe-
cutivo.

A primeira rodada
(BR-050 e BR-262)
de fato era conside-
rada a mais atrativa
para a iniciativa pri-
vada.  A BR-262
atraiu em peso o in-
teresse das empre-
sas, que fizeram es-
tudos de todo tipo
para sustentar suas
propostas econômi-
cas. Nesses levanta-
mentos, estão inclu-
ídas estimativas de
investimentos e tam-
bém a contagem de
tráfego - que pagaria
o capital investido.
Segundo fontes das
empresas, "a conta
não fechou" no caso
da BR-262 - e por
isso não foi possível
entregar propostas
concretas.

Segundo os estu-
dos divulgados pelo
governo, o volume
de tráfego da BR-
262 foi considerado
pouco para tantos in-
vestimentos, dizem
os executivos. Outra

questão foi levada
em conta na BR-
262: o r isco de
construção. A geo-
grafia foi considera-
da especialmente
complicada, devido
ao relevo e ao solo.
Com essas dificul-
dades, o projeto po-
deria sair bem mais
caro que o previsto.

Contribui para a
pressão dessas duas
incertezas - investi-
mento e demanda - o
fato de os novos lei-
lões de rodovias
exigirem a duplica-
ção total da rodovia
em no máximo cin-
co anos de contrato,
ficando o concessi-
onário sujeito a pe-
nalidades. Para as
empresas, eram ris-
cos demais a serem
tomados. "A conver-
sa é sempre essa,
que nós reclamamos
demais. Agora, es-
pero que o recado
tenha sido dado",
disse outro executi-
vo.

Apesar de haver
menos interesse nos
próximos leilões,

executivos dizem
que as críticas não
são a todo o pacote.
Ainda há rodovias
atrativas, além da
BR-050. Para Paulo
Resende, especialis-
ta em logística da
Fundação Dom Ca-
bral, o governo deve
retomar o diálogo
com o setor privado.
"Não é hora de de-
cepção,  e sim de
aprendizado", afir-
mou.

O banco Credit
Suisse,  que havia
divulgado em julho
amplo relatório sobre
os leilões, intitulado
"A infraestrutura bra-
sileira: agora ou nun-
ca", lembra que já são
cinco os projetos
"fracassados": trem
de alta velocidade,
BR-040, BR-116,
BR-262 e a linha 6 do
metrô paulista. Ago-
ra, o cenário está fi-
cando mais próximo
ao "nunca", dizem em
relatório divulgado
neste fim de semana
os analistas Bruno Sa-
varis, Felipe Vinagre
e Daniel Magalhães.

Organização internacional alerta
sobre ameaça do vírus da gripe

O alerta de Lubroth dá
ênfase particular para o
vírus H7N9, que não
provoca sinais clínicos
nos animais e é, portan-
to, muito difícil de ser
detectado nas aves de
criação. Para melhorar a
resposta a este vírus, a
FAO destinou US$ 2 mi-
lhões em fundos de
emergência, aos quais se
juntaram mais US$ 5 mi-
lhões da Usaid.

Nesta segunda-feira
(16), a FAO e a Usaid en-
fatizaram a necessidade
de continuar a trabalhar,
especialmente no moni-
toramento contínuo, ao
longo de todo o sistema
de produção e comerci-
alização e no desenvol-
vimento de planos de
contingência e de meca-
nismos de compensação.

"O aparecimento do ví-
rus H7N9 nos relembra
que novas ameaças de do-
enças não são uma exce-
ção, mas uma consequên-
cia previsível que resulta
da relação entre humanos
e animais", afirmou o di-
retor do Programa de
Ameaças Emergentes da
Usaid, Dennis Carroll.

No combate de longo
prazo contra o H7N9 e
outros vírus, a FAO e a
Usaid apelam aos países
para que invistam de for-
ma a melhorar a comerci-
alização e venda das aves.
De acordo com a OMS,
desde que foi detectado
na China, em fevereiro, o
vírus da gripe aviária in-
fectou pelo menos 135
pessoas, das quais 44
morreram. Todos os casos
ocorreram em território

chinês, exceto um, regis-
tado em Taiwan.

Os vírus de gripe avi-
ária existem há muito
tempo em aves selvagens,
mas geralmente não cau-
sam doença em seres hu-
manos, embora em casos
raros haja mutações. As
estirpes dos subtipos de
vírus da gripe aviária H5,

H7 e H9 já causaram in-
feções humanas, sobre-
tudo depois do contato
direto com aves infecta-
das.

Nenhuma das estir-
pes sofreu mutações
que as tornassem facil-
mente transmissível en-
tre pessoas, o que seria
o pesadelo dos epide-

miologistas. A estirpe
mais conhecida é o vírus
H5N1, que causou 633
casos confirmadas em
pessoas em 15 países
entre 2003 e julho des-
te ano, das quais 377
morreram - o que repre-
senta uma taxa de mor-
talidade de cerca de
60%.
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Os modelos de con-
cessões e de parcerias
público-privadas elabora-
dos até o momento pelo
governo federal na área de
infraestrutura são "inade-
quados" e inibem a com-
petitividade. No setor de
petróleo, a adoção do re-
gime de partilha para ex-
ploração do petróleo do
pré-sal na Bacia de Santos
promove "o encarecimen-
to da exploração do pré-
sal, com requisitos exces-
sivos de intervenção esta-
tal e de conteúdo nacio-
nal".

As críticas são do eco-
nomista Edmar Bacha, di-
retor do Instituto de Estu-
dos de Política Econômi-
ca-Casa das Garças e um
dos formuladores do Pla-
no Real. Para ele, ao lan-
çar modelos "anticompe-
titivos" para essas áreas, o
governo desperdiça opor-
tunidade de ganhos de pro-
dutividade, que poderiam

Na semana passada, o
governador do Ceará, Cid
Gomes (PSB), viajou até
Recife, onde teve um lon-
go encontro com o gover-
nador de Pernambuco,
Eduardo Campos (PSB). A
pauta foi a sucessão presi-
dencial de 2014. O minis-
tro da Integração Nacional,
Fernando Bezerra (PSB),
participou da conversa.

Segundo informações
de bastidores, Campos de-
fendeu a necessidade de a
base aliada ter mais de um
candidato (no caso, ele e
também a presidente Dil-
ma Rousseff, do PT). Mais
do que isso, Campos teria
dito que a única possibili-
dade de ele não disputar o
Palácio do Planalto no pró-
ximo ano é se Dilma de-
sistir da candidatura em
favor do retorno do ex-pre-
sidente Lula. Como isso
dificilmente ocorrerá,
Campos será candidato a
presidente da República.

No encontro, Eduardo
Campos teria dito a Cid

Ao encerrar, na última
sexta-feira (13/9), um
curso de três semanas so-
bre o sistema de saúde bra-
sileiro e língua portugue-
sa, os médicos estrangei-
ros do Programa Mais
Médicos fazem um teste
de português. As provas
são aplicadas nas oito ca-
pitais onde ocorre o cur-
so de avaliação. O minis-
tro da Saúde, Alexandre
Padilha, explicou que os
médicos reprovados serão
desligados do programa.

No teste de português,
os profissionais devem
simular o atendimento a

Modelos de concessões são
"anticompetitivos", diz Bacha

ter impacto sobre a eco-
nomia.

Bacha detalha essas ava-
liações no trabalho "Inte-
grar para Crescer: O Bra-
sil na Economia Mundial",
que será apresentado em
sessão especial do Fórum
Nacional. O evento, que
começa quarta-feira, é
promovido pelo ex-minis-
tro do Planejamento e pre-
sidente Instituto Nacional
de Altos Estudos (INAE)
João Paulo dos Reis Ve-
lloso.

Ao ser questionado so-
bre os modelos adotados
na área de infraestrutura,
que poderiam ser conside-
rados como os mais ina-
dequados, o economista
não poupou críticas aos
delineados para leilões de
aeroportos e rodovias este
ano. "O mau desenho do
primeiro leilão dos aero-
portos propiciou um re-
sultado que desagradou
até o próprio governo", dis-

se, referindo-se ao reali-
zado em fevereiro, que
incluiu os aeroportos de
Guarulhos (SP), Viraco-
pos (SP) e Brasília.

"Agora, o governo mu-
dou as regras para o se-
gundo leilão de aeropor-
tos. Vamos esperar para
ver", disse Bacha ao Va-
lor, comentando sobre as
licitações para a conces-
são dos aeroportos do
Galeão (RJ) e Confins
(MG). "Quanto às rodovi-
as, nada fizeram durante
oito anos. Agora muda-
ram as regras e vão tentar
de novo", afirmou, refe-
rindo-se ao leilão de con-
cessão das rodovias BR-
050 (GO-MG) e BR-262
(ES-MG), marcado para
quarta-feira. " Por en-
quanto, as realizações
são desastrosas, mas as
promessas de melhora
continuam."

Em relação ao pré-sal
- a licitação do campo de

Libra está marcada para 21
de outubro -, Bacha afir-
ma que, se explorado efi-
cazmente, o pré-sal pode-
ria, em breve, se unir à atu-
al exploração dos minéri-
os e à recente expansão da
fronteira agrícola, para
tornar o país "uma potên-
cia na área de commoditi-
es". A adoção do regime de
partilha, no entanto, seria
um entrave para a explora-
ção competitiva do pré-
sal, avalia.

Pelo contrato de parti-
lha de produção, previsto
para os campos do pré-sal,
a propriedade do petróleo
extraído é exclusiva do
Estado. No caso de con-
cessão, modelo seguido
nas licitações anteriores,
a propriedade do petróleo
extraído em uma certa
área, e por um certo perí-
odo de tempo, é exclusi-
va do concessionário,
em troca de uma com-
pensação financeira.

"Teria sido tão mais
simples adaptar o regi-
me de concessões para
as condições do pré-
sal. Mas tinham que in-
ventar um novo regime,
que só deu confusão no
Congresso, e ainda não
saiu do papel", afir-
mou, lembrando o em-
bate entre a presidente
Dilma Rousseff e o
Congresso para definir
o destino dos royalties
do pré-sal. "Não é só a
partilha, é também o
requisito que a Petro-
bras seja o único ope-
rador com um mínimo
de 30% em todos po-
ços", disse. "E uma
nova estatal, que não
sai do papel [a Pré-Sal
Petróleo, responsável
pela gestão dos contra-
tos de partilha de pro-
dução]. Enfim, muita
confusão para pouco
resultado."

Ao inibir a competi-

tividade nas áreas de in-
fraestrutura e de petró-
leo, o governo, para Ba-
cha, não estimula a con-
corrência e a presença
de multinacionais. "A
presença das multinaci-
onais é um ativo impor-
tante para o país inte-
grar-se às cadeias mun-
diais de valor", disse,
considerando que isso
facilitaria a integração
da economia brasileira
à economia mundial.

Para essa integração,
o economista defende
um conjunto de ações,
embasado em três pila-
res: reforma fiscal, re-
dução substancial de
medidas protecionistas -
o que permitiria acesso
a insumos mais moder-
nos - e acordos comer-
ciais. "Se seguirmos o
atual curso de isolamen-
to econômico, continu-
aremos a gerar 'pibinho'
atrás de 'pibinho'", disse.

Médicos estrangeiros
fazem último teste antes de

ir para o interior do país
um paciente, preencher
um prontuário e escrever
um e-mail para o supervi-
sor. Caberá aos professo-
res avaliar casos em que
médicos com baixo de-
sempenho deverão passar
por um curso de recupe-
ração para aprimorar o
conhecimento do idioma.

"Quem for reprovado,
não pode participar do pro-
grama; será desligado. Al-
guns profissionais podem
ter uma avaliação dos pro-
fessores das universidades
de que eles podem ter um
tempo maior de aprimora-
mento [em língua portu-

guesa]. Nesse caso, não
vão atender a população.
Só levaremos para a po-
pulação médicos que es-
tejam habilitados", disse
Padilha a jornalistas,
após participar de lança-
mento de relatório do
Unicef sobre mortalidade
infantil.

Os médicos com di-
ploma do exterior aprova-
dos no curso de avaliação
do Mais Médicos se-
guem a partir deste fim de
semana para as capitais
dos estados onde vão atu-
ar. O início do trabalho
está previsto para o dia 23.
São 682 os médicos for-
mados no exterior que
participam desde o dia 26
de agosto de módulo de
avaliação do programa.
Do total, 400 são cuba-
nos.

O encontro entre Campos e Cid
Gomes que não é relevan-
te se hoje ele tem 1%,
10% ou 30% das inten-
ções de voto nas pesqui-
sas, pois mais de 40% do
eleitorado ainda não defi-
niu seu voto (número re-
velado pelos últimos le-
vantamentos espontâneos
realizados pelos princi-
pais institutos do país).

Mais do que reafirmar
sua disposição de disputar
o Planalto, Campos teria
enviado um duro recado a
Cid Gomes. Ao contar a
Cid que o governador do
Espírito Santo, Renato
Casagrande (PSB), teria
desistido de apoiar a ree-
leição de Dilma e se com-
prometido com o projeto
nacional do PSB, Campos
afirmou que "se é para fi-
car no PSB é para jogar
em parceria". Ou seja, o
governador de Pernambu-
co emparedou o gover-
nante cearense.

Como politicamente é
muito difícil para Cid Go-
mes não apoiar a reelei-

ção de Dilma, ele precisa-
rá se posicionar. Assim, a
partir da conversa com
Eduardo Campos em Reci-
fe, as especulações em tor-
no da possível saída de Cid
do PSB ficaram ainda mais
intensas, a ponto de poder
comprometer sua sucessão
no Ceará. Especula-se que
Campos teria até mesmo
oferecido suporte à candi-
datura da ex-prefeita de
Fortaleza Luizianne Lins,
hoje no PT, para disputar o
governo do Ceará.

Conforme podemos
observar, a candidatura de
Eduardo Campos ao Palá-
cio do Planalto em 2014
ganha cada vez mais força
no PSB e no tabuleiro
eleitoral, o que leva o go-
vernador de Pernambuco a
intensificar os movimen-
tos contra seus adversári-
os internos. A ideia é tirar
de seu caminho os obstá-
culos internos existentes
ao protagonismo do PSB
no cenário político nacio-
nal.
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OAB Nº 134.223

Se não lançar mão
de receitas extraordi-
nárias, como fez no
ano passado, o gover-
no dificilmente alcan-
çará a meta de supe-
rávit primário de
2,3% do Produto In-
terno Bruto (PIB). O
compromisso assumi-
do pelo ministro da
Fazenda, Guido Man-
tega, já considera o
abatimento de gastos
com o Programa de
Aceleração do Cres-
cimento (PAC). Proje-
ção do núcleo fiscal
da Consultoria de Or-
çamento e Fiscaliza-
ção Financeira da Câ-
mara dos Deputados
mostra que, sem recei-
tas extraordinárias ou
novos artifícios, a
economia para o pa-
gamento de juros da
dívida chegará, no
máximo, a R$ 94,8 bi-
lhões ou 1,96% do
PIB.

O problema princi-
pal é a parcela do su-
perávit de responsabi-

Governo está longe da meta de
superávit primário de 2,3% do PIB

lidade de estados e
municípios.

 O Ministério da
Fazenda anunciou que
dispõe de uma reser-
va de R$ 10 bilhões
para compensar a eco-
nomia que não será
alcançada por esses
entes, mas, pelos cál-
culos dos técnicos,
serão necessários R$
16,4 bilhões para al-
cançar a meta. A esti-
mativa é que, em vez
de economizar 0,79%
do PIB, os governos

regionais conseguirão
realizar um esforço
fiscal de, no máximo,
0,45% do PIB.

Economia está em
1,96% do PIB

 O especialista em
finanças públicas Ga-
briel Leal de Barros,
da Fundação Getulio
Vargas (FGV), desta-
cou que a União tem
aumentado o limite de
endividamento de es-
tados e municípios
para permitir a ampli-
ação dos investimen-

tos em infraestrutura e
aquecer a economia.
Na prática, porém, ao
se comprometer com
mais empréstimos, os
governos regionais
economizam menos:

- Os governos regi-
onais reduziram pela
metade o esforço fis-
cal que vinham fazen-
do na última década.
No ano passado, o re-
sultado foi de 0,5% e
não deve passar disso
este ano.

No governo federal,

destacou Barros, as
despesas têm cresci-
do em ritmo mais
acelerado do que as
receitas. Além disso,
as desonerações têm
dificultado o fecha-
mento das contas. De
janeiro a julho, os
cofres públicos dei-
xaram de arrecadar
R$ 43,7 bilhões -
75% a mais que o re-
gistrado no mesmo
período de 2012.

 Pelos dados do
Banco Central, o su-
perávit primário do
setor público conso-
lidado - governos
central, regionais e
estatais - alcançou R$
88,2 bilhões ou
1,91% do PIB no
acumulado dos 12
meses completados
em julho. A economia
feita pelos governos
regionais, por sua vez,
está em R$ 16,4 bi-
lhões ou 0,36% do
PIB. Para alcançar o
resultado esperado
pelo governo, estados
e municípios precisa-

riam economizar mais
R$ 21,6 bilhões entre
agosto e dezembro -
média de R$ 4,3 bi-
lhões por mês.

 O economista
Mansueto Almeida,
do Instituto de Pesqui-
sa Econômica Aplica-
da (Ipea), ponderou
que, mesmo se a eco-
nomia ficar em torno
de 2% do PIB, o re-
sultado não fará dife-
rença para o mercado,
pois permitirá a con-
tinuidade d para ca re-
dução da dívida líqui-
da em proporção ao
PIB - sinal da capaci-
dade do país de hon-
rar seus compromis-
sos.

 - No entanto, o
mercado enxerga
como tendência uma
piora nos resultados
fiscais nos próximos
anos, devido ao cres-
cimento das despesas
- disse Almeida, lem-
brando que, no ano que
vem, os gastos devem
aumentar devido às
eleições.
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O constante estímulo
ao senso crítico

Tão importante
quanto a formação
técnica, é a formação
do senso crítico. Mui-
tas vezes se esquece
dessa realidade, e
quando isso ocorre,
as conseqüências são
as piores possíveis
com uma geração
virtualmente roboti-
zada, sem opinião
própria e muitas ve-
zes sem perspectivas.

Muitos fatores
contribuem para pre-
cária formação do
senso crítico. Os re-
gimes autoritários
procuram, na medi-
da do possível, criar
jovens dóceis e sub-
servientes. A ausên-
cia prolongada dos
cursos de filosofia e
sociologia na rede
escolar foi altamente
danosa, porque essas
matérias sempre aju-
daram os alunos a
pensar. Os testes de
múltipla escolha, que
por muitas vezes pre-
valeceram de forma
praticamente absolu-
ta, também tiveram
seu papel maléfico,
porque não exigiam

o desenvolvimento de
um raciocínio analíti-
co. Hoje, isso melho-
rou um pouco, por-
que as redações estão
tendo um peso maior
e exigindo uma for-
mação cultural mais
variada. Para se exigir,
porém, é preciso ofe-
recer estrutura e é isso
que estamos precisan-
do.

Hoje, se de um lado
as coisas evoluiram
um pouco, porque vi-
vemos numa demo-
cracia e os jovens es-
tão aprendendo a pen-
sar mais, a analisar
mais profundamente
tudo; de outro a inter-
net, se mal utilizada
pode trazer conseqü-
ências desastrosas
para a formação do
senso crítico, na me-
dida em que muitos
temas são pura e sim-

plesmente COPIA-
DOS, sem necessi-
dade de qualquer es-
forço intelectual. É
claro que essa moder-
na conquista pode ser
altamente positiva se
for convenientemen-
te utilizada como fon-
te de pesquisa, mas
passando por uma
avaliação crítica rigo-
rosa.

Os jovens e ado-
lescentes não têm
culpa por esse qua-
dro. Herdaram essa
situação. O impor-
tante é que daqui para
frente se faça o que
estiver ao alcance,
para estimular o sen-
so crítico, estimular a
leitura, estimular os
debates e ensinar o
respeito às opiniões
contrárias. Nada
mais deplorável do
que o sujeito bitola-
do, que se julga o
"dono da verdade" e
sequer manifesta res-
peito diante das opi-
niões contrárias. Só
consegu i remos
construir uma socie-
dade intelectualmen-
te mais evoluída, na
medida em que pro-
piciarmos aos jovens
todas as condições
para a formação de
seu senso crítico e
toda a orientação
para o respeito à plu-
ralidade das idéias.

Parte  2

Profª Mirian Stella  Campos
Com  muito pesar

venho,através  deste  meio  de  co-
municação, informar  que  Itapeti-
ninga não  é  mais  a  mesma !

Itapetininga,chamada a  Terra
das  Escolas.Sinto-me  muito  or-
gulhosa  por  esse  nome  dado tão
carinhosamente  pelo  povo  de
minha  idolatrada cidade.

Mais um  ano  se  passa  sem
o nosso  querido  desfile  de  Sete
de  Setembro.Oh! Que  decep-
ção! Como  era  lindo o  palanque
em  frente  à Matriz de  Nossa
Senhora  das  Estrelas,repleto  de
autoridades civis  e militares, o  povo
à  beira  das  calçadas,sentado  ou
de pé  aplaudindo,prestigiando as-
sim os  harmoniosos  desfiles com-
postos pelo  Tiro de
Guerra,Militares  e  de  todas as
escolas  da  região.Nesta  data cí-
vica o  Tiro de  Guerra,Polícia
Militar,Corpo  de
Bombeiros,Guarda  Municipal,
Grupo  de  Escoteiros e  as  duas

Prof.Dirceu  Campos
Dando  continuidade à  matéria  do  últi-

mo  dia sete.Na  turma  residiam  os  bravos
trabalhadores,estavam  de  prontidão  a  qual-
quer hora  da  noite,domingos  e  feriados ,
para atender  trem,socorro  em descarrila-
mento,  na  troca  de  trilho  quebrado  no
ramal.Por  estar  sempre à  disposição eram
chamados  de  empregados  da  Via  Perma-
nente.

Todas  as  noites,à  meia-noite  antes  da
passagem  do  trem-passageiro,cumprindo
escala,um  empregado  fazia  a  ronda  no
trecho, que  consistia  em  percorrer  muitos
quilômetros  examinando  trilhos,verificando
se  não  havia  trilho  quebrado  ou  garrote
na  linha ocorrido  pela  baixa  ou  alta
temperatura.Seguia  até  o  marco
divisório,trocando  a  ficha  com  o  colega
da  outra  turma,objeto esse  conferido  no
dia  seguinte  pelo  mestre  de  linha que  pas-
sava  de  comboio.Assim, o  passageiro  cir-
culava  em  segurança.Esse  procedimento
acontecia  em todo o  ramal. O funcionário
fazia  esse  serviço  à  noite  e  no  dia  seguin-
te  trabalhava   normalmente  com  os  demais
colegas. Alguns  eram  supersticiosos,temiam
de  alma  penada,corpo  seco,boitatá,saci,
lobisomem  e  outras  assombrações. E  mes-
mo  armados  de  facão  e  espingarda  obri-
gavam  a  esposa  e  filhos   acompanhá-los
para  tal  tarefa.

Homens  corajosos  em  enfrentar  o
cruel,espinhoso  e  pesado  serviço,mesmo
com  o   parco  ordenado  mensal,tinham  amor
e  orgulho  de  serem  chamados  de  ferrovi-
ários  da  saudosa  Estrada  de  Ferro  Soro-
cabana.

A  dedicação para  com  a  ferrovia  era
tão  grande  que  a  via  férrea  era  bem

MAIS UM  ANO  SEM  DESFILE
NO 7  DE  SETEMBRO

escolas  municipais, a  EMEF
“Profª Hilda Weiss  Trench” e a
EMEF “Profª Jandira  Vieira
Marcondes” homenagearam a
nossa  querida  cidade.Não  dei-
xaram  que  a  data  de  Sete de
Setembro  fosse  esquecida.

A Semana  da  Pátria  e  o
Dia  da  Pátria  resumiram-se  num
pequeno  desfile  na  Praça  Du-
que  de  Caxias  e  uma  singela
solenidade  com a  presença de
autoridades civis  e  militares,muito
diferente  de  outrora.

E  as  demais  escolas  não
participaram.Por  quê ?Parabéns
diretores  municipais  que  estão
ensinando  civismo  aos  seus
alunos.É  num  desfile  que  se
desperta  na  criança  o  senti-
mento  de  civismo,de  patriotis-
mo  e  de  amor à
Pátria,principalmente  hoje  em
que,por motivos  que
ignoramos,foram  abolidas  do
currículo  escolar  as  discipli-
nas  Educação Moral  e  Cívica

e  Organização Social  e  Políti-
ca  Brasileira, tão  necessárias
para  que  o  adolescente  torne-
se  consciente  dos  deveres para
com  o  nosso  querido Brasil.
Ensinar o  amor à  Pátria  aos
alunos  é  um  ato  de  patriotis-
mo !

Estou  muito  triste,pois  meus
filhos  e  meus  netos  só  vão
ver  através  de  fotos  e  filmes
como  eram  lindos  e  grandio-
sos  estes  eventos  em nossa
cidade.

Espero  que  no  aniversário
da  cidade  seja  realizado um
desfile  como  outrora, e  que
nossas  autoridades  civis  e
militares,prefeito,vereadores,dirigentes
e diretores  apóiem esse even-
to. Que  os  próximos  anos  te-
nham esses  eventos,o  desfile  de
7 de  setembro  e  o  aniversário
de  Itapetininga.

Não  deixem  a  história de
nossa  cidade  ficar  no  esqueci-
mento !

FERROVIÁRIOS  DA  VIA  PERMANENTE
QUE  AJUDARAM  A  CONSTRUIR A

SAUDOSA  SOROCABANA
conservada.Os  comboios  circulavam  em
segurança  conquistando  a  confiança  dos
usuários.As  margens  da  via  limpas,sem
mato,que  se  podia  transitar  sem  perigo
ou  preocupação.

Grandes funcionários  da  Via  Perma-
nente  marcaram   época  na  história da
Sorocabana.Dentre  muitos,destacamos  al-
guns: o  engº  residente  da  Via
Permanente,dr.Edson  Giriboni; feitor
sr.Waldemar  de  Oliveira
(Canarinho),saudosos  Agenor Delgado,
José  Moreno, Nicanor  Gomes, mestre  de
linha Graciano  de  Campos,Hermenegildo
Leite,trabalhador Antonio  Domingues  Pe-
reira  e  outros  do  passado,cujos  nomes
no  momento me  fugiram  da
memória.Todas  as  categorias  eram  im-
portantes  no  parque  ferroviário,mas  os
trabalhadores  da  Via  Permanente  foram
a  mola  mestra  da  segurança   da  circula-
ção  dos  trens  na Sorocabana,classe  essa
pouco  reconhecida  no passado.

No  trecho de Iperó  a  Itararé  existiam
45  turmas  e  mais  duas  de  pátio  nas
estações  grandes,com  aproximadamente
300  funcionários.

É  bom  lembrar  que  a  Via  Permanente
não  se  resumia  só  nos  funcionários  da
linha;  estendia-se  a  setores  de  obras,onde
grandes  profissionais    se  fizeram  presen-
tes  no  engrandecimento  da
Sorocabana.Mas  esse  tema  será  para
uma  próxima  matéria.

História  dos  trabalhadores  da  Via
Permanente  é  apenas  um  pequeno  resu-
mo  dessa  classe  muito sofrida.No  meu
próximo  livro  abordaremos  esse  assunto
com  riqueza  de  detalhes,como,também,
de  outras  categorias  da  Sorocabana.
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